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   בס״ד 

Выпуск №88 

Онлайн община  «Хафец Хаим»  представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА  ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При  информационной поддержке сайта  www.evrey.com 

 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка,  Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, Ужгород,    
Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Ваишлах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом  образе жизни 

Женская рубрика 

Культура. Личность. Этика 

Детская Страничка 

5 минут иврита 

Лист Талмуда 
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Обсуждение главы  «Ваишлах» — 3 

Вопросы  раввину —6 

Здоровый образ жизни —10 

Культура. Личность. Этика– 11 

Женская страничка—12 

Детская страничка—14 
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Мысли редактора…  

Н едельная глава Ваишлах раскрывает путь, который преодолевает наш праотец Яаков от Харана  до 
Эрец Исраэль. 

Путь, которого он остерегался, потому что знал, что ему предстоит встреча с братом - близнецом Эсавом.  

У каждого из нас должен возникнуть вопрос, почему Эсав не приходил к Лавану, чтобы сразиться со своим бра-
том? Почему это произошло именно в тот момент, когда Яаков, преодолев испытание жить с Лаваном, вышел 
от него с огромным имуществом и большой еврейской семьей!  

Ответ прост, Эсав прекрасно знал, с кем предстоит иметь дело его брату Яакову и он надеялся на то, что 
Лаван сам справится с уничтожением Яакова, как говорится, обманет, «запудрит мозги».  

Эсав не мог допустить возвращения своего брата в Эрэц Исраэль, ведь это означало бы победу духовности над 
материальностью, начало реализации плана Творца, ведь только в Израиле можно реализовать план и задачи 
Творца. 

Теперь нам должны по-другому раскрыться слова, сказанные Яаковом Эсаву:  

«И послал Йааков ангелов пред собой к Эсаву, брату своему, на землю Сеира, в поле Эдома. И повелел он им, 
говоря: Так скажите моему господину Эсаву: Так сказал твой раб Йааков: С Лаваном я жительствовал, и я задер-
жался доныне»  

Гарти (жил), комментирует великий Раши, означает, соблюдал все 613 заповедей  и не набрался плохому у 
Лавана.  

Эсав не мог допустить этого и поэтому он выступает, взяв с собой 400 «человек».  

Как мы узнаем из нашей главы, Яаков боролся в начале с малахом (ангелом) Эсава и победил его. 

Это означало победу и признание того, что Яаков по праву должен реализовать план Творца и абсолютно обос-
нованно получил вначале первородство и потом первенство.  

Сама встреча Эсава с Яаковом после победы над Малахом символизирует будущую встречу еврейского народа с 
потомками Эсава для окончательного раскрытия и признание ими Всевыш-него.  

Осталось пожелать всем нам как можно усерднее работать над приближением этого особенного дня, дня в 
котором весь мир признает, что существует только Один Всевыш-ний и никого кроме него… 

Шаббат шалом 

Элиэзер Фрейдкин 

Иерусалим 

Ответственные за проект:   
Элиэзер Фрейдкин, Давид Рошберг 

 

Над номером также работали:   
 Залина Мошкович, Лея Коган 

Сара Манн, Цюпа Гензель,  

Эня Леина, Надежда Шалем,  
Шломо Фрейдкин 

 

Художник: 
Мария Журавлёва  

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту 
hafetz.haim@outlook.com 
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Обсуждение главы «Ваишлах»  

ГЛАВА «Ваишлах» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 32, ст. 4 - гл. 36, ст. 43. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “И послал Яаков посланников перед 
собой, к Эсаву, брату своему...”. 

И послал на иврите - ваишлах. 

Н 
аша недельная глава продолжает тему предыдущей. 

Сразу же подчеркнем, что перипетиями жизни отца двена-
дцати сыновей - будущих предводителей колен Израиля, 
она не исчерпывается. Ибо все описанные здесь события 

определяют дальнейший ход истории, влияют на судьбу всех потом-
ков Яакова в отношениях с народами земли. 

Но прежде чем приступить к непосредственному анализу сути главы, 
сделаем небольшое отступление. 

На протяжении всей своей истории всегда стремились постичь науку 
жизни, проявляя готовность учиться у любого. 

Наши Учителя говорят, что даже у вора можно научиться несколь-
ким хорошим вещам. К примеру, ловкости и быстроте в исполнении 
своей работы. 

Это, конечно, не означает, что следует идти 
к вору в ученики. Традиция настоятельно 
рекомендует нам держаться подальше от 
людей сомнительного поведения, а в учите-
ля выбирать - знающего и по-настоящему 
праведного человека. 

Смысл парадоксального высказывания мудрецов в том, что учиться 
всю следует жизнь, извлекая уроки из всякого опыта -позитивного и 
негативного, своего и чужого. 

Именно для этого и отправлена душа на землю - чтобы изучением и 
исполнением совершенствовать свои качества, исправляя себя и мир. 

Но, разумеется, главное учение - познание Торы, которой душа, как 
говорят мудрецы, начинает обучаться еще в утробе матери, чтобы 
потом реализовывать ее законы в делах всю жизнь... 

Итак, вернемся к нашей главе и рассмотрим ее с позиций отношений 
евреев с другими народами. 

Мы читаем о том, что Яаков, встретив гонцов брата, говорит им: «Так 
скажите господину моему, Эсаву, так сказал раб твой...» (гл. 32, ст. 5). 

Слов «господину моему» Эсав не услышит - они сказаны для послан-
ников. Зачем же Яаков произносит их? И вообще, вся фраза выстрое-
на, как кажется, странно. 

Если бы в ней было лишь выражение «господину моему» (на иврите -
 адони) и дальне слов «раб твой» - не было, его можно было бы 
понимать как вежливую форму обращения, не более того. Мы и 
сегодня нередко обращаемся к мужчинам - «адони!..». 

Если бы Яаков стремился подчеркнуть идею 
подчинения, ему достаточно было бы 
произнести - «так сказал раб твой». 

Может быть, «избыточность» фразы надо 
объяснять еврейским принципом - 
«посланника принимай, как того, кто его 
послал»? 

Ясно одно: Яакову необходимо было про-
никнуться этой идеей, чтобы внушить, 
передать это чувство («подчиненности») 
посланникам. Ему важно, чтобы и у гонцов 
и у Эсава не возникли в этом сомнения. 

Но нас интересует вопрос: зачем в принци-
пе ему это было нужно?.. 

Эйсав, как мы знаем из предыдущих глав, 
воевал с за первенство и наследство, за 
абсолютное преимущество, за благослове-
ние отца и Всевышнего. 

И неважно, что он не собирался служить 
Творцу - не собирался ради Него от чего-то 
отказываться, что-то делать, чтобы испол-
нить Его Волю. Для него главное - 
«принцип». Что это за «принцип» такой, 

наши отцы и деды узнали из 
собственного опыта - у нацистов-
солдат на пряжках ремней была 

гравировка: «Готт мит унц» (с 
нами - Бог)... Германия, кстати 

говоря, тоже считается духовным 
преемником Эдома - Рима. 

Эсав прямо говорит Яакову о своем, назо-
вем это так - равнодушии к Творцу. Когда 
он уступает брату право первенства - за 
чечевичную похлебку, он еще и дает 
своему поступку объяснение. Смысл его 
слов таков: зачем мне эти обременитель-
ные обязанности, если все равно все по-
мрем; нужно жить в свое удовольствие, 
ничем себя не ограничивая. 

Учитывая «психологические особенности» 
брата, Яаков решил, что умиротворить его, 
можно было только прямым выражением 
подчинения и признания его власти: «он 
(Эсав) - господин, а Яаков - его раб». 

Этот поступок Яакова на века проецировал-
ся в дальнейшую еврейскую историю. 

Впоследствии, после первых уничтожений 
евреев под руководством самого Мухамме-
да, многие мусульманские правители в 
своих государствах, требовали признания 
своего господства над ними, довольствуясь 
унижением евреев и позволяя им жить, 
согласно еврейской традиции.  

«И послал Яаков 
посланников перед собой, 
к Эсаву, брату своему…» 
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Справедливости ради скажем, что иногда они все-таки начинали 
вынуждать евреев принимать свою веру. 

Позднее, в 20-м веке, когда евреи стали добиваться создания собствен-
ного государства, ситуация ухудшилась. Ибо по их представлениям, это 
было посягательством на «господство» их религии и культуры. В какой-
то степени еще и поэтому сейчас их главная цель - уничтожить нас. 

Итак, правильно ли поступил Яаков, признавая господство Эсава? 

Ведь на самом-то деле для Яакова, конечно же, кроме Творца, не было 
иного господина. 

Так и осталось в нашей традиции - никому не кланяться, ни перед кем 
не «ломать» шапку... Только после того, как Яаков продемонстрировал 
брату «минутную слабость», нееврейский мир не хочет признавать это 
еврейское правило. Вплоть до того, что оно порой стоит евреям жиз-
ни. 

Была, к примеру, в нашей истории (события Пурима - см. на сай-
те материалы о празднике Пурим) ситуация, когда отказ Мордехая 
поклониться Аману привел к тому, что в Персии был издан указ о 
тотальном уничтожении еврейского народа во всей огромной империи 
Ахашвероша... 

Эта независимость, нежелание склонить голову перед идолами чужих 
народов и перед их авторитетами, - одна из причин ненависти к евре-
ям, которая не раз проявлялась в разные времена и в разных странах. 

Казалось бы, эта «жестоковыйность», как переводят не раз упоминае-
мое в Торе порицание евреев ( на иврите - ам кшей ареф - «упрямый 
народ»), давно должна была привести евреев к гибели. Однако неда-
ром говорят, что пороки человека - продолжение его достоинств. И 
Всевышний, упрекая евреев за упрямство, в то же время постоянно 
повторяет, что избрал именно евреев среди других народов. 

Именно такой, упрямый, народ, способный противостоять влиянию 
враждебного окружения, и нужен Всевышнему. 

Чудесным образом эта несгибаемость не привела к исчезновению 
евреев во всем мире, как замышлял потомок Амалека, Аман, но, 
наоборот, привела к падению Амана, а евреев - к спасению от уничто-
жения, от ассимиляции, потери источника жизненной силы - своей 
традиции. 

Это для нас - важный урок. 

Яаков, как мы читаем далее в этой главе, при встрече семь раз покло-
нился Эсаву (как мы помним, его называли и другим именем - Эдом), и 
за это, по мнению некоторых комментаторов, мы получили двухтыся-
челетнее эдомское изгнание, которое длится до сих пор. 

Какой мы можем сделать вывод? - «Разумная» осторожность нередко 
грозит человеку непредвиденными опасностями, а «безрассудная» 
прямота, которая являет собой выражение Воли Творца, - спасает. 

Однако очень непросто решить, как следует поступить в каждом кон-
кретном случае. И в том, что Яаков поклонился Эсаву, как нетрудно 
догадаться, есть и другой план (см. на сайте обзор недельной гла-
вы Ваишлах, первый годовой цикл). 

Так, к примеру, события Хануки повествуют о том, как евреи восстали и 
победили греков (см. на сайте материалы о празднике Ханука).  

А во времена Второго Храма - восстали и 
потерпели от поражение, которое привело к 
разрушению Храма и тысячелетнему изгна-
нию... 

Однако между этими событиями, подчерк-
нем, была весьма существенная принципи-
альная разница. Греки запрещали изучать 
Тору, делать обрезание, приносить жертвы в 
Храме, они старались сделать евреев идоло-
поклонниками. Здесь не могло быть никако-
го компромисса, и восстание подняли коэны, 
сам Матитьяу Хашмонай - первосвященник. 

А во время Второго Храма война шла не за 
Тору, потому что соблюдению законов Торы 
римляне не мешали, их (по определению 
мудрецов, потомков Эдома) интересовала 
только власть и дань. И наши Учителя были 
против этого восстания. Так что результат 
можно было предугадать заранее. 

Впрочем, и здесь все не просто. Второе 
восстание против римлян под руководством 
Бар Кохбы, многие мудрецы все же поддер-
живали. 

Да, в этот период после первой войны 
против римлян, Храм был разрушен, Храмо-
вая гора распахана, и евреям было запреще-
но селиться в Иерусалиме. Так что приноше-
ния прекратились, и многие заповеди из-за 
римлян невозможно было исполнять. 

Сам раби Акива собирал деньги на борьбу 
Бар Кохбы и вдохновлял восставших, считая 
их вождя Машиахом, помазанником, буду-
щим царем еврейского народа. Но кончи-
лось все еще трагичнее... 

http://www.evrey.com/sitep/purim/index.php3
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaishlakh
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaishlakh
http://www.evrey.com/sitep/hanuka/
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Значит, во всем есть разумный предел, и 
некая грань отделяет разумное от безрас-
судного. Но как ее ощутить, если даже 
мудрецы могут заблуждаться? 

Вернемся еще раз к обстоятельствам собы-
тий Хануки и восстания Бар Кохбы. 

Перед приходом римлян в период Второго 
Храма в народе был раскол. Два брата из 
царской семьи боролись за власть, и один 
из них, чтобы победить, привел в страну 
римлян. Так была заложена основа для 
будущего поражения. 

Раскол был и во мнениях. Евреи обвиняли 
друг друга, доносили один на другого. 
«Беспричинная ненависть» и лашон а-ра (в 
переводе на русский - «дурной язык»), как 
учит традиция, стали причиной разрушения 
Храма. В этих условиях победа была невоз-
можной. 

Кроме того, есть тут и еще одно, очень 
важное, обстоятельство. Несомненно, у Бар 
Кохбы был огромный потенциал. Но, как 
говорят наши Учителя - не оставляй сомне-
ний до последнего дня жизни. Бар Кохба не 
выдержал испытания властью и славой, 
забыл, Кто (и только Он один) дает успех и 
победу. 

Бар Кохба заявил, что «с такими воинами» 
ему не нужна поддержки Творца - лишь бы 
Он не помешал. Это предопределило 
трагический исход восстания. Мудрецы 
назвали Бар Кохбу (Сына Звезды) Бар Кози-
вой (Сыном Лжи) - он обманул чаяния 
народа и навлек на Израиль изгнание... 

Вспомним события Пурима. Традиция 
передает нам, что еврейский народ нашел 
спасение, благодаря всеобщему раскаянию 
и нескольким дням всенародного поста - 
единению народа в стремлении к общей 
цели. То же и в Хануку. Народ объединился 
в порыве - «встать за Всевышнего», как 
призвал коэн Хашмонай. И этот его призыв 
ассоциируется с обращением Моше Рабей-
ну к левитам - «Кто за Всевышнего - ко 
мне». 

В восстаниях против Рима этот принципи-
ально важный элемент отсутствовал. 

Но как же все-таки оценивать поклоны 
Эсаву? 

Некоторые комментаторы говорят, что 
Яакову следовало поклониться Эсаву, но - 
только один раз. Другие - полностью под-
держивают линию поведения Яакова. 

В этой связи стоит вспомнить слова Яакова, которые он произнес, 
когда пришел к египетскому фараону. Фараона Яаков тоже называет 
господином. А заканчивается эта история двухсотлетним рабством 
евреев в Египте. 

Однако давайте разберемся в позициях комментаторов. Что имеют в 
виду те, кто говорит - хватило бы и одного поклона? 

Яаков при встрече с Эсавом отказывается от его предложения идти 
вместе или послать с ним провожатых, мотивируя свой отказ тем, что 
дети и скот еще малы и не могут поспевать за взрослыми людей. 
Поэтому его люди будут двигаться «поступью детей». Мы еще встре-
тимся, говорит Яаков. 

Разумеется, это - пророчество. Эта встреча состоится, но спустя много 
лет (рассказ об этой встрече можно найти на сайте - в обзоре недель-
ной главы Ваишлах, первый годовой цикл). 

Смысл слов Яакова заключается в том, что дети - будущий еврейский 
народ, еще не окрепли, настолько, чтобы противостоять Эсаву. А 
столкновение неизбежно, потому что миролюбие брата было лишь 
кратковременным и обусловленным разными факторами, прежде 
всего - поражением малаха (некая духовная субстанция, осуществля-
ющая связь Неба с землей - см. обзор недельной главы Ваишлах, 
первый годовой цикл), который оказывал Эсаву поддержку. 

Не сумев победить Яакова, Эсав хочет дождаться более благоприят-
ного момента. Но Яаков это хорошо понимает и уходит своей доро-
гой. 

Мы уже говорили: от злодея нужно держаться подальше. Исходя из 
любых соображений. Это не вопрос страха перед ним или бесстра-
шия, или соотношения сил в данный момент. Если не убьет сейчас, 
так нанесет ущерб, если не физический, так духовный, если не откры-
то, то - незаметно и непредсказуемо. 

Многие века евреи придерживались этого принци-
па. Первое гетто в Венеции было создано самими евреями, чтобы 
жить за стеной, отдельно от другого народа - с иной верой, с их 
привычками, пороками и антисемитизмом. Чтобы рожать детей, 
жить и умирать по Закону Всевышнего. 

И сегодня по всему миру религиозные евреи стараются селиться 
вместе, создавая вокруг синагог и иешив небольшие сплоченные 
общины. В больших городах таких еврейских районов обычно бывает 
несколько.  Можно это наблюдать и в Израиле. 

Религиозные люди селятся рядом, чтобы поддерживать друг друга - 
духовно и материально. Кроме того, в таких районах практически нет 
преступности и наркомании. Окружение помогает родителям пра-
вильно воспитывать детей. 

По тем же причинам и Яаков не пошел с Эсавом. «Поклонился» ему и 
отправился дальше. 

Что же имели в виду комментаторы, отмечающие, что Яакову следо-
вало бы поклониться Эсаву только один раз? 

Они дали понять, что слишком много поклонов закрепляют в созна-
нии противника ощущение, что потенциальная жертва Используем 
слова знаменитого баснописца Крылова - «виновата уж тем, что 
хочется мне кушать»... 

 Автор текста Гедалия Спинадель 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishlakh
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Вопросы к раввину 

Н 
амерения ангела, который 
боролся с Яаковом…  

Здравствуйте, Рав Элиягу! 

Почему Ангел Эсава поразил 
Якова в седалищный нерв? И почему Ангел 
не ответил на вопрос Якова о том, как 
зовут его? 

Насколько я понимаю, битва Якова с 
Ангелом была на уровне духовного мира. 
Или же всё-таки в нашем физическом 
мире? 

Ангел поразил Якову седалищный нерв, 
дабы Яков не мог иметь потомство. Или 
же в этом есть какой-то дополнитель-
ный смысл? 

В Торе сказано, что Яков после Победы над 
Ангелом спросил его имя, но Ангел отве-
тил: Зачем спрашиваешь имя моё?, т.е. 
ответил вопросом на вопрос. Вот мне не 
понятна мотивация Ангела, ведь Яков был 
наречен Исраэль, и от него пошло потом-
ство народа, ему Ангел об этом сам и 
сказал. Но в то же время хотел сделать 
так, чтобы не было потомства у Якова? 

Игорь 
Москва, Россия 

У  нашего праотца Яакова был брат-
близнец, его духовный антипод. Яаков 

закладывал корни будущего еврейского 
народа, перед которым стоит задача — 
исправить мир (Тикун Олам), привести его к 
Творцу. 

Эсав, брат Яакова, стремился к противопо-
ложному — «прогнать» Всевышнего и жить 
только материальными ценностями. Яаков 
для него был «идеологическим врагом». 

Прожив 20 лет в доме Лавана, Яаков воз-
вращается на Землю Израиля. Ему навстре-
чу идет Эсав с намерением убить его. 
Однако их противостояние — духовное. 
Поэтому перед встречей в материальном 
мире их схватка произошла на духовном 
уровне. 

С Яаковом боролся малах (в нашей тради-
ции малах — духовный объект, реализую-
щий Волю Всевышнего; в других языках 
имеет название — «ангел»), который 
являлся духовным корнем и духовной 
силой Эсава. 

Подробнее об этом можно прочесть на сайте, к примеру, в обзоре 
недельной главы Ваишлах, первый годовой цикл обсуждения. 

К концу битвы, продолжавшейся всю ночь, малах поразил ногу Яакова 
в седалищный нерв. Больше никакого вреда он нанести не смог. С 
восходом солнца малах признал свое поражение, и назвал Яакова 
именем — Исраэль. Своего же имени — не произнес. 

Проанализируем эту ситуацию. 

Яаков — «корень» еврейского народа. События его жизни повторяются 
и будут повторяться с его потомками до окончания мировой истории, 
до прихода Машиаха. Только как бы — в «развернутом» виде. 

Данная битва — квинтэссенция борьбы Добра со Злом, Света с Тьмой. 
Одержав победу над духовным корнем Зла, Яаков закладывает фунда-
мент будущей победы еврейского народа над Злом. 

Нога — символ пути. Практический закон в нашей традиции называет-
ся — hалаха (иногда на сайте мы пишем «галаха»), от слова — hалиха, 
то есть — «ходьба». Таким образом, нога — это еще и символ практи-
ческой реализации Воли Всевышнего, движение к обозначенной выше 
цели. 

Малах сумел повредить Яакову только ногу, что означает, что Зло не в 
состоянии победить Добро, но — может нанести вред по дороге к 
цели. 

Бросим беглый взгляд на нашу историю. Империи мира поднимались 
на еврейский народ. Мы несли большие потери. Но еврейский народ 
— не исчез и никогда не исчезнет. А вот народы и страны, восставав-
шие против Творца и нашего народа — стерты с лица земли… 

Только реализуя законы Всевышнего на практике, можно выполнить 
поставленные перед нами задачи. В нашей традиции нет понятия — 
верить «в сердце», не выполняя наших законов и заповедей. Еврей-
ское мировоззрение — внутренний компас, пользуясь которым 
мы идем в направлении, указанном Творцом. 

Малаху было важно нанести удар именно, скажем так, по 
«возможности реализовать Волю Творца». Ведь он хорошо знает, что в 
глубине каждой еврейской души живет непоколебимая вера в Творца, 
но привнести ее во все сферы бытия и выстроить жизнь по еврейским 
законам — непросто. То есть это как раз — «слабое звено». 

Теперь мы вплотную подошли к пониманию, почему именно основной 
нерв ноги стал объектом нападения. 

Нерв передает ноге приказы двигаться. Без нерва она — не реагирует 
на внешние факторы и не может перемещаться. В более высоком 
смысле нервная система отражает неравнодушие, побуждающее 
человека к действиям. 

Признаем, что у нашего народа есть серьезная проблема — когда 
заповеди Творца соблюдаются «механически», по привычке, без 
стремления приблизиться к Всевышнему и помочь в этом другим. Это 
ведет к равнодушию, духовной черствости, непониманию задач, 
неспособности анализировать, что происходит. 

Проблематичность ситуации — в том, что человеку кажется, что у него 
все в порядке: он соблюдает законы шаббата, ест кошерную еду, 
изучает Тору, молится… Но все это — технические действия, без духов-
ного наполнения, что в определенном смысле можно назвать духов-

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishlakh
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ной атрофией. Отсутствие духовного наполнения в выполнении 
заповедей в нашей истории стало причиной многих трагедий. 

Проведем аналогию с рассматриваемой нами темой. 

Если была бы поражена, например, моторика ноги, это означало бы, 
что устремления — правильные, но нет возможности их реализовать. 
В таком случае Небеса не требуют от человека того, что он не в состо-
янии сделать, и малах не добился бы своей цели. 

Малах повредил бедро. Бедро на иврите — йерэх (потомство иногда 
называется — йоцей йерэх). Смысл в том, что целью было — нанести 
удар именно потомству. Ведь сам Яаков выстоял под угрозой духов-
ного уничтожения, исходящей от Лавана. 

Вернемся к битве. 

Ночь — символ духовной Тьмы. Утро — Света, осознания Исти-
ны, геулы, то есть освобождения от оков материализма. Наступление 
утра в духовном смысле означает победу над Злом, властвующим 
ночью. Пока для мира оно не наступило, и Небесная Истина — не 
очевидна, создается иллюзия, что у материализма есть собственная 
суть. Когда откроется Истина — все увидят, что материальные ценно-
сти сами по себе — пыль, не имеющая сути. 

Имя отражает суть объекта. Малах не мог назвать своего имени, а с 
восходом солнца развеялась иллюзия, что у Зла есть собственная 
ценность и суть, а, значит, и имени у него уже нет. 

Малах признал свое поражение, произнося новое имя Яакова — 
Исраэль, которое на иврите составлено из слов — исар Эль, то есть — 
«Всевышний будет править (всем миром)». 

И вся описанная ситуация — олицетворение того, что в конце матери-
алистического периода истории все, кто шел за рукотворными идео-
логиями, поймут, что это — пустое, и признают Истину Всевышнего, 
осознают, что только Он управляет миром и что еврейский народ 
избран для реализации Его Воли. 

Остается добавить, что в описании битвы в оригинале текста Торы на 
иврите употреблен глагол ва-йеавек (от слова маавак — «битва»). 
Можно сказать и, что этот глагол образован от слова авак, что в 
переводе означает — «пыль». Тогда глагол ва-йеавек мы переведем 
выражением — «поднимал пыль». 

Зло ставит нам препоны, создавая духовный туман, заслоняющий 
Истину, «пуская пыль в глаза». Но каждая выполненная заповедь или 
реализованное доброе дело — рассеивает эту завесу и приближает 
нас к Истине… 

В расширение темы рекомендую прочесть на сайте и ответ «Что это 
за стадо, которое создал Яаков?». 

Автор текста Хаим Аккерман 

П 
роисходят ли в современном мире чудеса? 

Добрый день. 

Происходят ли в современном мире чудеса, которые 
признаются иудаизмом как деяния Всевышнего? 

Если да, то, какие? Если же нет, то, с чем это связано? 

Заранее спасибо за ответ. 

С лово «чудо» на Небесном языке, иври-
те — нес, состоит из двух 

букв: нун и самех. Чтобы лучше прояснить 
суть дела, нам надо, прежде всего, разо-
браться в значении этого слова на более 
глубинном уровне. 

Гематрия (числовое значение) буквы нун — 
50, что указывает на 50 ступеней познания 
картины мира, осознания того, как Всевыш-
ний связывает отдельные элементы и 
события в единую «мозаику». На иврите это 
носит название — хамишим шаарей би-
на (ударение в этих трех словах — на по-
следнем слоге). 

Из Устной Торы мы узнаем, что Моше 
Рабейну — великий лидер и Учитель еврей-
ского народа, который стоял на горе Синай 
и получил Тору из Уст самого Творца мира, 
самостоятельно постиг 49 из 50 уровней 
понимания. Самый высший уровень был 
дан ему Небесами в подарок в день его 
смерти. 

Таким образом, мы видим, что на практике 
нет возможности углубиться в понимание 
этой «мозаики», потому что никто не может 
достичь уровня Моше Рабейну. Это спра-
ведливо для материального мира. Однако в 
момент, когда душа уходит в духовный мир, 
ей открывается все, что происходило с 
человеком в этом мире, и зачем была 
нужна каждая деталь. Поэтому бук-
ва нунсвязана также и с Будущим Миром, 
где душа будет получать награду за реали-
зацию Воли Творца в нашем мире. 

Буква самех — единственная из 22-ти двух 
основных букв ивритского алфавита, кото-
рая в графическом начертании выглядит как 
замкнутый круг. Устная Тора обращает наше 
внимание, что с этой буквы начинается 
слово сиба («причина) и корень совев, от 
которого образован гла-
гол лесовев («крутить», «закручивать»). Это 
помогает постичь суть буквы самех. И 
состоит она в том, что Всевышний устанав-
ливает цели и задачи, к которым стремится 
весь мир, а стремление к этой цели — 
причина всех событий, которые Всевышний 
«закручивает» в мире. При этом форма 
буквы (замкнутый круг) как бы свидетель-
ствует о цельности поставленных задач. 

Теперь мы подошли к пониманию сло-
ва нес. 

Всевышний хочет, чтобы наше видение 
мира было как можно шире и глубже. 
Чтобы мы, пользуясь этим, могли лучше 
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реализовывать Его Волю. Выполняя тем самым поставленную Им перед 
нами задачу — исправить мир. 

Нес — созданное Творцом событие, когда Он, образно говоря, 
«закручивает» ситуацию так, чтобы еще на один шаг расширить горизонты 
и приблизить человека к конечной цели. 

От слова нес происходит глагол леитносес — «подниматься вверх». То 
есть все деяния Творца направлены на то, чтобы духовно поднять челове-
ка, народ или весь мир. 

Из вышесказанного ясно, что любое Его действие можно назвать сло-
вом нес, то есть — «чудом». Однако мы, как правило, воспринимаем это 
иначе. Ведь на понятном нам языке чудо — нечто экстраординарное, не 
укладывающееся в рамки привычного хода событий. 

Разумеется, в современном мире и такое тоже происходит. 

Возьмем, например, факт, что евреи, после 1900-летнего изгнания, верну-
лись на свою землю, в Эрец Исраэль, и создали государство Израиль. 
Аналога такому событию не было в истории человечества. 

Или — победы Израиля в войнах 1948-го и 1967-го годов, когда нашу 
страну окружали враги, армии которых во много раз превосходили воору-
женные силы Израиля по численности и оснащенности вооружением. 
Такие победы могли быть только надъестественными. 

Можно привести еще множество подобных примеров, демонстрирующих 
так называемые, «открытые» чудеса. Но существуют и — «скрытые», 
которые происходят каждый день, каждую секунду. Просто мы, в силу 
привычки, не замечаем их. 

Человек каждое утро просыпается после ночного сна. И не задумывается 
над тем, что само по себе пробуждение — великое чудо. Ведь каждую 
ночь, когда человек спит, на Небе принимают решение, проснется ли он 
поутру или нет. Учитываются не только его дела за минувший день, но и 
его прошлое и неизвестное нам будущее. А также — еще множество 
«моментов» в ситуации в духовных мирах, влияние человека на других 
людей, на ход истории и на Высшие миры. И на основании этого — выно-
сится решение о целесообразности его дальнейшего пребывания в зем-
ном мире. Но мы всего этого не видим. Поэтому нам кажется, что утрен-
нее пробуждение — обыденное явление. 

Есть чудеса, которые посылаются человеку, чтобы он что-то понял или что-
то сделал. Хотя в нашем восприятии они — «самые заурядные события», 
ибо происходят ежедневно. И только Всевышний знает, что именно 
сегодня необходимо, чтобы произошло некое событие. Такое неоднократ-
но случалось с ним и раньше, в течение многих лет, но он не обращал на 
это внимания. Но именно сегодня он зафиксирует это событие и сделает 
выводы, которые позволят ему подняться на новый духовный уровень. 
Или Небеса создадут, скажем, вполне обыденную ситуацию, оказавшись в 
которой именно сегодня человек совершит какое-то доброе дело. Конеч-
но же, для создания этой ситуации, события «закручиваются» особым 
образом. И это — тоже относится к категории скрытых чудес. 

С помощью скрытых чудес Всевышний ведет человека по жизни. Откры-
тые чудеса происходят — нечасто. Но ведь и потребность в них есть 
далеко не всегда. Творец  хочет, чтобы человек служил Ему и осуществлял 
Его Волю в мире, который специально для этого сотворен — без явных 
нарушений привычных законов. 

Многие спрашивают: почему Всевышний не являет нам сегодня открытое 
чудо? Ведь тогда все сразу поверили бы в Него. 

Не помогут человеку никакие открытые 
чудеса, — говорят наши Учителя, — если он 
пока еще не осознал, что есть чудеса — 
скрытые, и не понял, что Творец управляет 
миром каждую секунду. 

Автор текста Хаим Аккерман 

Д ружили парами. Жена моего 
друга оскорбила моего мужа. Как 
поступить? 

Здравствуйте! 

Помогите советом. 

Дружила с человеком более 14 лет, это 
был молодой человек. Со временем у нас 
появились свои половинки, и тогда дружба 
началась парами. 

Дружба парами шла примерно 3 года. 
Однажды появилось недопонимание между 
интересами пар. И дама моего друга 
выразилась очень грубо в адрес моего 
мужчины, хотя тот, в свою очередь, 
пытался разрулить это непонимание и 
мирно шёл на контакт. 

В итоге его смешали с грязью. Это задело 
и меня, потому что пара в моем понима-
нии - единое целое, и если грязно отнес-
лись к моей половине, отнеслись грязно ко 
мне. 

А вопрос в следующем, как правильнее 
поступить в данной ситуации? 

Я люблю своего мужчину, и потому очень 
обидно слушать то, что говорит далеко 
не неблизкий человек в его адрес. Но при 
том я очень дорожу той дружбой и теми 
годами со своим другом. Но тут он объяс-
няет ситуацию так, что понимает, что 
нам не приятны подобные слова и понима-
ет и ее и нашу позицию, но не может 
достучаться до своей дамы, что стоит 
помириться. 

Дарья 
Красноярск 

В ы задали очень трудный вопрос. И 
даже в каком-то смысле, скажем так — 

«скользкий», когда на пути связанных с ним 
рассуждений в любую минуту можно 
«поскользнуться» и, к примеру, задеть 
тончайшие струны Вашей души, о существо-
вании которых Вы, возможно, и не подозре-
вали (или просто не хотели признаться себе 
в том, что они есть). 

И, несмотря на это, все же попытаюсь 
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помочь Вам размотать клубок спутанных нитей, представляющих собой 
некую смесь из эмоций, личных привычек, общепринятых установок, 
навязанных социумом надуманных, по сути, теорий и т.д. и т.п. 

У Вас с тем молодым человеком были романтические отношения, не 
увенчавшиеся созданием семьи. И продолжались они, как Вы пишете — 
«более 14 лет». Продолжались с какого-то момента, быть может — уже, 
что называется, по инерции (с одной или с обеих сторон). Потом ваши 
пути, в сущности, разошлись. Каждый из вас нашел себе пару 
(формальный статус пар в контексте нашего с Вами разговора не имеет 
значения). Такое в жизни — случается. 

Самым правильным было бы в этой ситуации — дружбу с тем молодым 
человеком сразу же прекратить. Но вы, вместо этого, начали дружить 
парами. 

Что может подразумевать дружба семьями? 

В нашей традиции это может предполагать, что две семьи с какой-то 
периодичностью вместе, например, проводят шаббаты. Мужья, допу-
стим, в паре изучают Тору, жены — тоже находят какие-либо совместные 
занятия. Но непосредственного, «перекрестного» дружеского общения 
между женщинами и чужими мужьями, как правило — не бывает. 

Что и говорить, в современной действительности, в так называемом 
«светском» обществе дружба семьями, когда пары вместе проводят 
свободное время — достаточно часто встречающееся, общепринятое 
явление. Но суть его от этого — не меняется. Такая дружба всегда таила и 
таит в себе «подводные рифы» — определенные опасности, чреватые 
порой семейными драмами, заставляющими страдать все стороны 
«неправильного четырехугольника» (Вы, полагаю, догадываетесь, о чем 
здесь может идти речь). 

Шансы на то, что такое может случиться с подружившимися парами, 
всегда, повторю, есть. А в Вашем случае их, пожалуй — еще больше. 
Потому что, в отличие от тех, у кого нет романтической предыстории, Вы 
испытывали к тому молодому человеку, который теперь стал чужим 
мужем — сердечную привязанность, и она и сегодня, до сих пор (что 
достаточно явно прочитывается в Вашем письме) — не исчезла... 

Теперь, думается, Вы готовы к тому, чтобы понять и принять мой ответ на 
заданный Вами вопрос — «как правильнее поступить в данной ситуа-
ции?». 

Очень может быть, что обида, которую нанесла Вашему мужу жена того 
человека — знак Свыше, призванный довести до Вашего сознания, что 
этой дружбы парами быть не должно, и продолжаться она не может. Коль 
скоро такое произошло — это прекрасный, вполне естественный повод, 
чтобы, не изыскивая способы примирения — окончательно распрощаться 
с той семьей. 

Впрочем, если у Вашего мужа и того человека есть общие интересы, и они 
симпатизируют друг другу — они могут и впредь дружить между собой. 
Но — без жен. И уж, конечно же, совершенно недопустим «дружеский 
треугольник» (с Вашим участием). 

Если Вы совсем не будете видеться с бывшим молодым человеком — 
Вам, полагаю, будет легче погасить в себе те чувства, которые Вы, возмож-
но, сами того не сознавая, все эти года испытывали к нему. 

Быть может, такой совет звучит слишком жестко, зато, если Вы воспользу-
етесь им, то поступите — мудро. Вы, как мне видится, убедитесь в этом, 
наверное, не сразу, но — потом, когда Вам удастся сбросить с души 

«лишний груз». И отношения у Вас с му-
жем, поверьте — углубятся, улучшатся. 

Кто-то, пожалуй, сочтет меня 
«ретроградом». И все же в заключение 
подчеркну, что, на мой взгляд, дружба 
между мужчиной и женщиной (в том 
«классическом» смысле, который мы 
обычно вкладываем в это понятие) чистой 
воды — иллюзия. В такой «дружбе», как 
правило, кто-то — наивен, другой — оказы-
вается в роли пострадавшего. И если чело-
век не хочет создавать проблемы ни себе, 
ни кому-то еще — ему следует избегать 
таких взрывоопасных отношений. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Д енежная помощь пожилым 
родителям считается маасером? 

Здравствуйте, уважаемый рав! 

Объясните, пожалуйста, что 
считается маасером. 

Денежная помощь пожилому отцу в 
России считается маасером? А матери, с 
которой я живу в одной квартире? 

С уважением, 

Максим, 41 год 

Максим 
Ришон ле Цион, Израиль 

П режде всего, Вам необходимо, судя по 
содержанию Вашего письма — как 

следует разобраться в поняти-
ях маасер и цедака и усвоить, чем они 
отличаются друг от друга. 

Кратко разъясню, что маасер — это десятая 
часть, которую каждый еврей, по законам 
Торы, должен отделять от своего «чистого» 
дохода (за вычетом налогов), чтобы затем 
— отдать на благотворительность, жертвуя 
эти деньги на высокие, благородные цели. 

В свою очередь, цедака — практиче-
ская передача денег маасера на распро-
странение знаний Торы, на помощь неиму-
щим и больным и т.п. 

Подробнее обо всем этом — см. на сайте в 
ответе «Есть ли разница в поняти-
ях цедака и маасер?»  — с ответами, обо-
значенными в нем линками. 

Теме о маасере и цедаке в самых разных 
аспектах и ситуациях — на нашем сайте 
посвящено множество материалов. Тем не 
менее, облегчая Вам задачу — вычленю 

javascript:show(3388,0,0)
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принципиально важную мысль и скажу, что 
сумма, которую человек отделяет от своего 
дохода (маасер), ему уже как бы и не 
принадлежит. Это, образно говоря — 
деньги Всевышнего, а человек в данном 
случае выступает в роли «распорядителя», 
обязанность которого, от Имени Творца, так 
сказать — разумно распределить их между 
«получателями», теми, кому надо переда-
вать цедаку. 

Эта мысль достаточно подробно разъясня-
ется на сайте в ответе «Налоги не являют-
ся цедакой, но ведь государство помогает 
бедным?». Прочтите не только этот ответ, 
но и те, что отмечены в нем ссылками. А 
также — просмотрите и прослушайте 
обозначенные в нем линками видеомате-
риалы. 

О приоритетах в распределении цедаки — 
см. на сайте, к примеру, в ответе «Как 
правильно распределять цедаку?». 

Когда Вы прочтете и прослушаете рекомен-
дованные здесь материалы (включая те, что 
под линками) — общая картина будет Вам 
уже ясна. Вы поймете, в частности, 
что маасер, выделяемый человеком из 
своего «чистого» дохода, предназначен не 
для удовлетворения его «личных нужд», но 
— для того, чтобы наш земной мир стал 
лучше. 

С этой точки зрения, и следует рассматри-
вать выдвинутый Вами вопрос — считается 
ли маасером (точнее в данном случае будет 
сказать — цедакой) финансовая помощь 
отцу и/или матери? 

Сначала — о денежной помощи Вашему 
отцу. 

Обязанность детей — оказывать почтение 
родителям. И это подразумевает, в том 
числе — поддержку и помощь, когда роди-
тели в ней нуждаются. 

Отец, как Вы пишете, живет далеко, в 
другой стране и материально с Вами не 
связан. Вы не обязаны снабжать его деньга-
ми, чтобы улучшить его финансовое поло-
жение. Но если он — болен (и нуждается в 
средствах, допустим, на врачей и лекар-
ства) и/или уровень его доходов — ниже 
минимального показателя заработка по 
стране (ему не хватает средств на самое 
необходимое), помогать ему деньгами — 
Ваш сыновний долг. 

С матерью у Вас — иной случай. Вы живете 
вместе с ней (по крайней мере, в одной 

квартире). Существуют, конечно же, разные модели такого совместно-
го проживания. В некоторых семьях каждый обеспечивает себя сам. У 
матери, так сказать — свое хозяйство, у сына — свое. Питаются отдель-
но, не участвуют в расходах друг друга, а плату за квартиру и комму-
нальные услуги делят пополам. У других — «общая касса». Бывают и 
«смешанные, серединные» модели. Универсальной формулы органи-
зации «внутрисемейной экономики» — не существует. 

В любом случае, если человек, как Вы, например, имеет собственные 
источники дохода, маасер от этих доходов — неправильно вкладывать 
в общесемейное хозяйство. То есть это будет тогда, как, полагаю, 
очевидно — не маасер и не цедака. Даже если в финансовом плане Вы 
с матерью живете, как соседи. И в этой ситуации, помогая матери 
собственными деньгами (не маасером), Вы лишь выполняете возло-
женную на Вас обязанность проявлять заботу о ней. 

Подводя итог сказанному в данном ответе, подчеркну, что денежную 
помощь отцу и матери следует вписать, фигурально выражаясь, в 
статью «личных расходов», часть которых идет на решение внутрисе-
мейных проблем. И, стало быть, эту финансовую поддержку надо 
осуществлять не из маасера, но — из собственных денег. 

Маасер — это деньги, которые человеку, еще раз повторю, в опреде-
ленном смысле — не принадлежат.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Здоровый образ жизни по Торе 

Спасаемся от дождя 

С 
егодня решила написать о наболевшем.  В Израиле наступила 
пора дождей с привычными для этого времени года пронизы-
вающими ветрами, понижением температуры и дождями. В 
такую погоду немудрено промочить ноги, промокнуть под 

дождем или замерзнуть на остановке. После того, как сегодня во 
время дождя, я не просто промокла, а попала под фонтан брызгов из-
под колес мимо проезжающих машин, поняла, что больше всего 
думаю, как бы не заболеть. Внешний вид и грязная одежда волнуют в 
такую минуту в последнюю очередь. Думаю, эта тема близка многим 
из вас. Чтобы немного облегчить суровые природные испытания и не 
слечь с простудой на следующий день, предлагаю несколько советов 
от врачей. 

Согревающая ванночка для ног на основе водки. Такая ванночка для 
ног отлично помогает при переохлаждении, особенно, когда промокли 
ноги и уже начинают проявляться первые симптомы простуды. Для 
приготовления «водочной» ванночки, понадобится сто граммов водки, 
четыре ложки меда и две столовые ложки порошка горчицы. Все 
ингредиенты высыпать в таз с горячей водой, и держать в нем ноги не 
менее пятнадцати минут. После этого укутаться в теплый плед, надеть 
теплые носки и полежать полчаса. Эту ванночку можно делать только 
при условии, что у вас точно нет температуры повышенной. 

Согревающее питье. Согревающие напитки ни в коем случае не пред-
полагают алкогольные, которые могут только дать условное ощущение 
тепла. К согревающим напитка относятся различные чаи и травяные 
отвары, горячее молоко с медом, чай с имбирем и медом, напитки с 
корицей и лимоном. Согревающий напиток следует пить мелкими, но 
частыми глотками. 

Массаж ног. Если вы промерзли на остановке или промочили ноги, 
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происходит спазм сосудов, а значит нарушается кровоток. Чтобы его 
восстановить и согреться, следует сделать массаж ног. Техника масса-
жа построена на интенсивном растирании ступни, потом следует 
переходить к разминанию и поглаживанию. Через какое-то время 
кожа на ноге станет розой, и вы ощутите тепло, значит кровоснабже-
ние восстановилось. 

Ингаляции. Ингаляции для предотвращения заболеваний верхних 
дыхательных путей лучше всего делать на основе эвкалипта или 
шалфея. Такие процедуры являются отличной профилактикой брон-
хита и ангины, если вы озябли и слишком долго вдыхали холодный 
воздух. Если нет дома ингалятора, можно использовать обычную 
кастрюлю и полотенце. Важно, после процедуры не разговаривать, 
не пить и не есть в течение часа. 

Будьте здоровы и Шаббат Шалом!!! 

Автор текста Залина Мошкович 

Хайфа, Израиль 

Культура. Личность. Этика 

Н 
е секрет, что конфликт светских и религиозных представи-
телей еврейской национальности не утихает уже тысячи 
лет. Одни считают, что мир во всей его сложности и полно-
те возник сам по себе, другие же напротив – видят, что мир 

был создан и управляем до сих пор. Вроде бы мир перед всеми один 
и тот же, и люди в основе своей очень похожи, но вот окружающий 
мир и себя в нём мы видим диаметрально противоположно, под 
разными углами 

Наш взгляд на все вокруг зависит от менталитета; догм обще-
ства, в котором человек формировался, от значительных собы-
тий в жизни и ещё от бессчётного количества факторов и обстоятель-
ств, которые фиксирует наше подсознание. Одни видят в яв-
ном чуде стечение обстоятельств, и произойди перед ними 10 Египет-
ских казней - они и это припишут совпадениям (такое уже случилось в 
Египте и люди с тех пор не сильно изменились). Другие во всех, даже 
самых незначительных событиях дня, видят руку Провидения и 
постоянно ищут "знаки Небес". 

Во времена самого жёсткого террора против веры, оставались  
преданные Ашему соблюдающие семьи, которые и тайно и явно 
верили – не оставляли Завет (рав Ицхак Зильбер и его се-
мья, рав Йосеф Менделевич – яркие и далеко не единичные премье-
ры). По другую сторону баррикад – светские – те, кто не верит и не 
соблюдают предписаний Торы. Если проанализировать историю, то 
видно, что даже находясь в Райском саду – совсем рядом с Б-
м, Хава и Адам совершили грех – ели запрещённый Б-м плод из-
за сомнения - то есть из-за отсутствия твёрдой веры. 

Это говорит о том, что верующие и не верующие были, и навер-
ное, будут существовать всегда – это не плохо и не хорошо – это 
данность, неизменный закон мироздания – свобода выбора.  

Да, каждому человеку дана свобода выбора, но не всегда человек 
делает правильный выбор. Далеко не всегда это вина челове-
ка .Более того, взрослый человек часто и сам не может объективно 
понять: что такое хорошо и что такое плохо. В наше время многое 
перевернуто "с ног на голову": то, что раньше считалось аморальным 
поведением и преступлением – сегодня в тренде  

Живя в таком обществе, и впитывая инфор-
мацию без разбора – еще не умея ее филь-
тровать, ребенок превращается во взросло-
го человека с искривленными представле-
ниями о добре и зле 

Часто сами взрослые, наши учителя и роди-
тели не знают или не хотят знать как пра-
вильно, что такое хорошо и плохо на самом 
деле,  естественно они не способны научить 
этому ребенка, ведь они сами не владеют 
этим пониманием. 

В дополнение к этому множество опасений 
и страхов – все это не дает людям выйти за 
пределы своего узкого мира в поисках 
ответа на вопрос всех вопросов… В итоге 
светские боятся религиозных, а религиоз-
ные – светских, и каждый пытается остаться 
в своей «зоне комфорта» – не искать реше-
ния проблемы, не работать над собой, не 
искать компромиссы, не устанавли-
вать диалог – это удобно, но правильно ли? 

В сущности, каждый человек хочет жить в 
добром и светлом мире, в мире, где он 
будет в безопасности, в мире добрых и 
понимающих людей, список эпитетов 
можно продолжать… 

Правильно ли ждать чудес с неба и надеять-
ся на Мошиаха, правильно ли ждать, что 
мир изменится и люди, как по мановению 
волшебной палочки, станут идеальными, а 
на земле воцарится рай? Это утопия, сказка, 
мечта, но она не имеет никаких шансов 
стать явью без нашего действия. Все мы 
хотим одного и того же, но вот работать для 
этого мы не хотим. 

А в нашем мире, опять  таки, хотим мы того 
или нет, действуют совсем другие законы и 
мы не можем их игнорировать – мы живем 
в них, это природа. Законы эти диктуют нам, 
что без усилий просто так  ничего не прихо-
дит – мы влияем на мир , и 
мир сообразно отвечает нам – это некое 
взаимодействие – последовательность: 
действие-реакция.  

Да, к сожалению, мы не можем изменить 
весь мир, но мы можем изменить себя: своё 
отношение, свою реакцию, своё поведе-
ние. Кто-то скажет: я религиозный человек, 
во всем виноваты светские; кто-то скажет: 
во всем виноваты религиозные фанатики, а 
кто-то безразлично промолчит – так мир 
существует на грани исчезновения уже 
несколько тысяч лет и такого рода размыш-
ления и увещевания к мирному сосущество-
ванию людей до сих пор не привели, 



  

 12     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

а Мошиах…медлит, и не исключено, что его 
задерживаем мы сами. 

Думается, что примирить оба лагеря – 
светских и религиоз-
ных невозможно, наверное, это действител
ьно способен сделать только Мошиах, но 
это отнюдь не означает, что нужно ждать 
его прихода и ничего не пытаться изменить. 

Напротив, чем исправленнее будет мир, 
тем проще Ему будет довершить исправле-
ние и тем быстрее Он придет.  

Известен парадокс, что 80% успеха прихо-
дят к тем, кто прикладывает хотя бы 20% 
усилий. Если вспомнить истории побед в 
Торе и в нашей жизни, то ясно видно, что 
все победы  героев Танаха и наши личные 
достижения приходят к нам, только когда 
мы прикладывали хотя бы незначитель-
ные усилия для достижения це-
ли. Бездействие же порождает только 
деградацию и упадок. 

Можно сколько угодно ругать светское 
общество, но критика только разжига-
ет пламя раздора и мы наблюдаем это на 
протяжении всей истории. Тактика критики 
не работает, а только усугубляет конфликт, 
как в физическом, так и в духовном мире. 
Быть может стоит не кричать, а своим 
примером благополучия, добрыми делами 
и ответами на вечные вопросы дать свет-
скому обществу "пищу для размышления"? 

К сожалению не все так просто, сегодня из-
за глобализации общества на поверхность 
вышли не только достижения различных 
культур, но и недостатки, протесты и непри-
нятие.  Часто в СМИ мы слышим о том, как 
некрасиво себя повёл тот или иной религи-
озный деятель и это безусловно подрывает 
авторитет всего религиозного сообще-
ства, религии и веры - это действует 
на представителей светского лагеря, как 
"красная тряпка на быка" и они говорят: 
"Вот видите, религиозные ничем не лучше 
нас, только притворяются хорошими", и 
т.п. Религиозные видят в свет-
ском образе жизни - разложение общества 
и часто это видение проецируется даже на 
жизненно необходимые вещи, как-то: 
медицинские процедуры, общее образова-
ние детей и др. 

Мир разделён пополам, есть 2 полюса - 
светский и религиозный, а посередине 
балансируют те, кто пытается идти по 
пути «золотой середины». Но и середина 
эта не однородна: есть верующие, пытаю-

щиеся не скатиться в фанатизм и тем не менее следовать всем предпи-
саниям Торы и Мудрецов, есть более или менее светские, которые 
вроде говорят, что верят, но соблюдают пока выборочно, есть ещё 
много градаций и вариаций среднего пути. 

Этот "средний путь" ругают и те и другие - религиозные за недостаточ-
ную религиозность, светские видят в этом опасный фанатизм (даже 
если его там нет). 

Вопросы веры и соблюдения – вопросы очень тонкие и острые, о них 
не раз обрезался каждый, кто действительно пытался найти свое место 
в этом мире, но только так можно найти себя и свой путь. 

Все в нашем мире относительно и какой бы путь мы не выбра-
ли, каждый из нас обязан ради себя и ради своего общества помнить, 
что в каждый момент жизни он представляет это общество перед 
людьми и Б-м и что в том числе от его действий зависит его личное 
будущее, будущее его близких и того общества, которое он представ-
ляет.  

В вопросах веры настоящей и разумной - цель не оправдывает сред-
ства, нельзя путать эти фундаментальные понятия. Цель - совершен-
ствование себя и мира вокруг для совершенного служения Тв-цу, 
средства - выполнение заповедей.  

Важно научиться в своём сознании четко разделять главное и второ-
степенное, цель и средства – не  мерить сантиметры юбок ниже коле-
на (хотя это тоже имеет место быть), а говорить о Вс-вышнем, искать не 
как обойти заповедь, а как исполнить её наилучшим образом и 
с каваной; искать не недостатки в других, а говорить о достоинствах, 
помнить, что каждый человек - часть от Тв-ца и любить каждого. 

Только так – искренне, веря всем сердцем, любя братской любовью 
каждого еврея, упорно, воодушевленно, исправляя и совершенствуя 
себя, живя вдохновлено идеей возрождения своей страны и своего 
народа, каждый из нас способен зажигать окружающих своим приме-
ром! Только вместе мы можем построить тот мир, в котором мечтаем 
жить, только вместе мы сможем разжечь великое пламя веры и любви 
всего единого еврейского народа! И тогда Мошиах не заставит себя 
ждать и тогда вместе мы исправим мир... 

Шаббат шалом! 

Надежда Шалем 

Москва, Россия 

Женская рубрика 

Природа жизненных испытаний и путь к чудесам.  

Ч 
асто мы сталкиваемся в жизни с препятствиями, которых мы 
не ожидаем в этот моментт. Все может идти плавно и логич-
но, но в какой-то миг жизнь преподнесет свои коррективы 

Жизнь наших праотцов-яркий тому пример. 

Каким был жизненный путь праотца  Яакова. 

С  одной стороны  она наполнена тяжелейшими испытаниями и пре-
пятствиям: бегство от Эсава, жизнь у великого злодея Лавана, обман во 
время свадьбы, несправедливость в оплате работы, бесплодие Рахели 
и в конце концов великая встреча и борьба между малахом Эсава и 
Яаковом.   
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Но, с  другой стороны, мы можем увидеть, что именно в таких труд-
ных обстоятельствах рождается и формируется наш народ! 

Одна личность - а столько жизненных испытаний...  

Какова же природа таких препятствий? Чего ждет от нас Творец в 
такие моменты? Всегда ли Он действительно хочет, чтобы мы чув-
ствовали себя стесненно?  

В книге Рамхаля "Дерех Ашем" ("Путь Творца") очень детально под-
нимается наша тема. 

Рамхаль говорит о том, что все обстоятельства ,встречающееся на 
нашем пути, даны нам за какие либо наши заслуги/проступки в целях 
нашего совершенствования/исправления.  

На первый взгляд непонятно.  

Попробуем расставить всё по полочкам. 

Теперь понятно ,что природа испытаний может носить двойственный 
характер. 

Важно  не забывать, что испытание это наша капара (искупление) - 
теряя малость, мы обретаем гораздо больше. А ведь могли бы и не 
обрести... 

Задумаемся над тем ,что  иногда шажок назад - основа поступатель-
ного стремительного движения вперед. 

На примере наших прародителей, мы должны учиться воспринимать 
пути Творца с благодарностью и теплом ,ценя заложенное в них 
Добро!  

Понимание Пути Творца – возможность духовного роста. Преодоле-
вая  преграды на нашем пути, мы все ближе и ближе к Нему.  

Пусть все препятствия служат нам залогом зарождения маленького 
чуда, особенно сейчас в преддверии чудесного праздника Хануки. 
Ведь  история  с кувшинчиком  масла - возможность познать новые  
грани Творца и насладиться Чудом! 

Побольше нам всем чудес, Шаббат шалом!  

Лея Коган  

Кишинев, Молдова 

5 минут иврита 

ל חַ וֹלשְִׁ  (лишлоах) - посылать, отсылать 

לְׁאָךְ  посланник, ангел - (малах) מ 

 малый, маленький - (катон) קָטוֹן

 коза - (эз)  עֵז

ילִאַ    (аиль) - баран 

  встречать - (лифгош)  לפְִׁגּוֹש

בֵק  обнимать - (лехабек) לְׁח 

-  לְׁאַט (леат) - медленно, не спеша 

חֲרִיש   молчать, безмолвствовать, замолчать - (леахариш) לְׁה 

Кошерные рецепты  

«от Сарочки» 

Суфганийот 

ИНГРЕДИЕНТЫ (10 пончиков) 
1 пакетик сухой активные дрожжи (2 1/4 

чайной ложки) 
3 чашки муки общего назначения 

1 яйцо 
3 столовые ложки сахара 

1 стакан теплой воды 
1 1/2 столовые ложки масла + больше для 

жарки 
1/2 чайной ложки соли 

1 столовую ложку бренди или коньяком 
цедра 1 лимона 

2 стакана клубничного желе 
ПОДГОТОВКА 

1. В галлона размера пластиковый пакет, 
добавить дрожжи, теплую воду, сахар, 
коньяк, лимонную цедру, масло, яйца и 
муку. 

2. Zip сумка и ингредиенты хорошо переме-
шать. 
3. Поместите мешок в миску с очень теплой 
водой в течение 1 часа. 

4. Удалите тесто из мешка на посыпанной 
мукой поверхности. Тесто должно быть 
липким, что делает большой суфганийот! 
Раскатать тесто на 1/2 дюйма (1 см) толщи-
ной. Убедитесь, что обе стороны теста 
являются размолотый, поэтому он не прили-
пает к поверхности. С резаком печенья или 
питьевого стекла, вырезать 2-дюймовые 
круги в тесте. Когда вы остаетесь с обрезка-
ми теста, раскатать снова и вырезать боль-
ше кругов. 
5. Накрыть полотенцем в течение 30 минут. 
Заполните кастрюлю с 2 дюйма масла. 
Нагреть масло до 350F / 175C. Если у вас нет 
термометра, вы на болтах. Просто шучу. В 
зависимости от вашей печи, правильная 
температура будет вокруг среды. Вы будете 
знать, если это правильно, когда вы добав-
ляете суфганийот. Масло должно пузырь 
вокруг суфганийот, но не тонны пузырьков. 
Жарьте пончики в течение примерно 1 
минуты на каждой стороне. 
6. С помощью отжимного трубки или сумку 
трубопровода, добавить свои любимые 
желе или варенье к пончики. Просто убеди-
тесь, что желе /  джем не слишком корена-
стый, чтобы сжать через все, что вы исполь-
зуете.  
                                                            Сара Манн  
                                                          Люксембург 
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сейчас зима. И где бы мы не жили, везде чувствуется дефицит солнечного тепла и света. Что же мы 
можем сделать с законами природы? Но, оказывается, и это в  наших силах! 

Добавить света в нашу жизнь способны добрые дела! Попробуйте, и вы увидите неожиданные 
результаты. Только не говорите ,что я обещала вам быструю награду за хорошие дела. Это работает совсем 
не так. Не ждите благодарности за свою помощь. Будьте человечными бескорыстно. 

Надейтесь на В-севышнего, и Он вам обязательно поможет. 

Плывет корабль. По морю корабль плывет… 

Вдруг шторм ужасный. Корабль на камни несет… 

-О, что нам делать, спасение где найти?! 

-Спасите, спасите, спасите, от гибели нам не уйти!!! 

Кричат от страха, бегут по палубе, кто куда… 

Откуда шторм, как случилась такая беда? 

Здесь ценные грузы, и золота полный трюм. 

Здесь тонкие пряности, сладкий восточный изюм. 

И вот капитан посылает в пространство :СОС! 

Скала приближается… Это уже не вопрос! 

Тут пассажиры заметили странного старика. 

Одет не по моде. И книжку держит в руках. 

По палубе ходит, как  по простой земле... 

Как будто бы что -то ищет на том корабле. 

-Забыли, забыли, забыли,-он громко кричит.. 

-Эй, что мы забыли, скажи поскорей, не молчи.! 

-Вы Б-га забыли, просите -ка лучше Его. 

-Молитесь со мной, и спасенье придет от Него. 

Молитва прорезала грома раскаты и вот .. 

По тихому морю корабль, чуть колеблясь, идет. 

История эта нас учит не «ценные грузы» спасать, 

А в чистой молитве спасение наше искать. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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И так, Талмуд, как мы говорили в конце предыдущего обзора, переходит к исследованию структуры и содержа-
ния Биркат а-мазон. 

Мы уже знаем, что первое благословение в нем сформулировал Моше Рабейну (см. на сайте обзор второй части 
листа 44). Здесь Талмуд уточняет: он сделал это в пустыне, в тот день, когда впервые выпал ман (см. на сайте от-
вет «Что такое ман (манна)?», № 706 — в разделе «Спроси у раввина»). Второе благословение составил Иегошуа 
бин Нун (см. на сайте обзор второй части листа 44), когда еврейский народ ступил на Землю Израиля. Третье, 
посвященное Иерусалиму, составили царь Давид и его сын царь Шломо. Давид сформулировал первую 
часть берахи (благословение), когда завоевал Иерусалим. Шломо завершил его, достроив в Иерусалиме Храм. 

Четвертое благословение Биркат а-мазон составлено нашими Учителями из Явне — в память тех, кто пал в Бейтаре. Бейтар был одним из 
последних оплотов еврейских повстанцев, участвовавших в восстании Бар Кохбы (первая половина 2-го века — см. на сайте, к примеру, обзор 
недельной главы Ваишлах,, второй годовой цикл обсуждения, а также — обзор листа 121 трактата Бава Батра). 

Талмуд подчеркивает, что Моше Рабейну, Иегошуа бин Нун, царь Давид и царь Шломо лишь «оформили» три первых благословения, то есть — 
составили их тексты. Но они не «придумали» их, но — вывели на основе прямого указания Торы: «И будешь есть, и насытишься и благосло-
вишь Всевышнего за добрую землю, которую Он тебе дал» (Дварим, гл. 8, ст. 10). 

Моше, например, сформулировал первую бераху, проведя глубокое исследование слов — «И будешь есть, и насытишься…». И «толчком» к 
этому послужило выпадение мана, который прекрасно утолял голод, перевариваясь без остатка, не засоряя человеческий организм. 

Из слов — «…за добрую землю» выведена формулировка благословения, посвященного Иерусалиму. Ибо в той же книге Торы этот город 
назван — «доброй, хорошей горой» (Дварим, гл. 3, ст. 25). В данном тексте речь идет о молитве Моше Рабейну, в которой он просил Творца 
позволить ему войти в Эрец Исраэль и увидеть «добрую, хорошую гору», то есть — Храмовую. 

Окончание приведенной выше цитаты — «…которую Он тебе дал» — стало основой берахи, в которой сказано, что Всевышний продолжает 
давать человеку все необходимое. 

Тут Талмуд отклоняется от темы и выдвигает на обсуждение вопрос: откуда известно, что у нас есть обязанность произносить берахуперед 
едой? 

Об этом тоже сказано в Торе, — сообщает раби Ицхак (великий Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, конец 3-го века), — Ибо написано: «И благо-
словил твой хлеб…» (Шемот, гл. 23, ст. 25). Эту фразу следует воспринимать как повеление. 

Но ведь «благословить хлеб» можно и после еды. Где же тут указание, что прочесть бераху надо перед едой? 

Мы можем благословлять хлеб, — уточняет раби Ицхак, — когда перед нами лежит каравай (или кусок хлеба). То есть — именно перед едой. 

Человек, который принимается за еду без берахи, — говорили наши Учителя, — подобен вору (см. на сайте обзор первой части листа 35). 

Далее Талмуд возвращается к исследованию структуры Биркат а-мазон и формулирует правила чтения этого состоящего из несколь-
ких берахот благословения. 

Тот, кто не упомянул в отрывке о богатстве Земли Израиля «землю прекрасную, добрую и обширную», — отмечает раби Элиэзер (один из 
крупнейших Учителей Мишны, 1-й век), — а во фрагменте, посвященном Иерусалиму — «царство Дома Давида», не выполнил заповедь, пред-
писывающую читать Биркат а-мазон. 

«Прекрасной» Земля Израиля названа в Танахе (книга пророка Иермиягу, гл. 3, ст. 19), — разъясняет рабейну Йона (один из крупнейших ком-
ментаторов Талмуда, автор многих книг; Испания, 13-й век). — Эпитеты «добрая и обширная» перенесены в текст благословения непосред-
ственно из Торы (Шемот, гл. 3, ст. 8). Поскольку Торой установлено специальное благословение о Земле Израиля, эпитеты, употребленные в 
ее текстах, ни в коем случае нельзя опускать. 

Даже если будет «отстроен заново» Иерусалим, но не будет восстановлен Дом Давида, — подчеркивает Меири (один из крупнейших коммен-
таторов Талмуда; Франция, 13-й век), комментируя высказывание раби Элиэзера, — еврейский народ не утешится. Поэтому слова «царство 
Дома Давида» в благословении, посвященном Иерусалиму, становятся здесь «ключевыми», и тот, кто при чтении Биркат а-мазон пропустил 
их, не может считать, что выполнил заповедь. 

Такова и ѓалаха (еврейский практический закон). В ней в частности говорится, что тот, кто пропустил слова (отмеченные выше), должен вер-
нуться к началу и прочесть Биркат а-мазон заново. 

Очень важны в отрывке, посвященном «доброй Земле», слова о Союзе с Творцом (материальное выражение которого — обрезание, на иврите 
— брит мила), — вносит дополнение Нахум а-Закен. — Ибо именно за то, что заключил Союз с Всевышним, была обещана Им Аврааму и его 
потомкам Земля Израиля. Как сказано: «И дам тебе и потомству твоему… всю страну Кенаан во владение вечное…» (Берешит, гл. 17, ст. 8). 

Не меньшую, если не большую, значимость имеет в данном фрагменте того же благословения, — подчеркивает раби Йоси (великий Учитель 
Мишны; 2-й век), — упоминание о Торе. Ибо соблюдение ее заповедей — основное условие этого Договора с Творцом. Как написано: «Все 
заповеди, которые Я даю вам сегодня, старайтесь исполнять, дабы ивы вы были, размножились и владели страной…» (Дварим, гл. 8, ст. 1). 

Талмуд задается вопросом: как следует завершать чтение берахи, посвященной Иерусалиму, которая входит в состав Биркат а-мазон? 

В заключение этой берахи, — говорит раби Йоси бен Иегуда, — нужно произнести: «…И восстанови Иерусалим в скором времени, в наши дни. 
Благословен Всевышний, спасающий Израиль». 

Быть может, логичнее было бы сказать в этом месте — «Благословен Всевышний, спасающий Иерусалим»? — спрашивают другие Учителя. 

Вообще-то в конце этого благословения произносят: «Благословен Всевышний, спасающий Иерусалим», — разъясняет Талмуд. — Высказав-
шись таким образом, раби Йоси бен Иегуда подчеркивает, что тот, кто «автоматически» произнес в конце «спасающий Израиль» — выполнил 
заповедь. 
В заключение этого обзора скажем: проведенное Талмудом исследование демонстрирует нам, что в благословениях Биркат а-мазон значимо 
каждое слово, и мы, читая его, должны стараться не пропускать ничего, из того, что в благословениях написано… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Лист Талмуда 

Трактат Берахот 

Лист 49 часть 1 

http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=0#39.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=0#39.1
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q706.htm
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=0#39.1
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaishlakh
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaishlakh
http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavabatra&list=116_122#19
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МЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ : 
 

 

vk.com/hafetzhaimk            facebook.com/liubdeldobro        facebook.com/hhafetzhaim                   

Международная группа религиозных еврейских бизнес-консультантов, 

ищем серьезных инвесторов для вложений в hi-tech проекты в Израиле.  

Проекты находятся на разных этапах реализации, но в основном все - 

после B-раунда. Сумма вложений: от 1 млн.долл. Все проекты сопровож-

даются серьезной консультативной поддержкой для инвестора. Если Вы 

серьезно заинтересованы, мы можем встретиться с Вами в Нью-Йорке, 

Москве, Цюрихе или Тель-Авиве.  

Контакты: Viber: +41.78.792.6000. Tel: +972.54.816.42.99.  

E-mail: hafetz.haim@outlook.com  

ВЫ С НАМИ?! 

В рамках онлайн общины «Хафец Хаим» 

действуют уже 7 проектов  

+972548164299  viber или whatsapp  

Станьте частью нашей Онлайн общины 


